

LOS SABADOS DE EL DIA

DIRECTOR, Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 2 DE AGOSTO DE 1902



Se abrió la puerta por sí sola, y pude verle que entraba silencioso y lívido; ahogando un grito al contemplarle, dije: —Es él mismo, es él mismo!

Aquella era su frente, aquellos ojos eran los suyos, grandes y expresivos, su sonrisa era aquella, melancólica como la luz de un cirio.

No me dejó mirarlo mucho tiempo, porque desapareció sin hacer ruido, cruzando, una por una, las estancias del hogar en que vivo.

Yo corrí presuroso á detenerlo.... ¡No estaba muerto, no, porque era él mismo! —Adiós!— con una mano me decía, viéndome perseguirlo.

No andaba cual nosotros los mortales, pues iba resbalando en el vacío, con su misma figura idolatrada, con sus propios vestidos....

Quise entonces gritar y suplicarle, y desperté llorando como un niño.... ¡Pobres padres aquellos que soñando al hijo muerto lo contemplan vivo!

BONIFACIO BYRNE

EL CRISTO

CONOZCO á los hombres y digo, que Jesús no es hombre. Los espíritus superficiales ven una semejanza entre el Cristo y los fundadores de imperios, los conquistadores y los dioses de las demás religiones; pero esta semejanza no existe, porque entre el cristianismo y cualquiera otra religión, media la distancia de lo infinito.....

Todo en Jesús me asombra: su espíritu me sobrepaja y su voluntad me confunde: no hay punto de comparación entre El y cualquiera otro en el mundo, pues es un sér aparte. Su nacimiento, su vida, su muerte, la profundidad de su dogma, que supera la cima de las profundidades y es su más admirable solu-

ción; la singularidad de este ser misterioso, su imperio, su marcha al través de los siglos y los reinos; todo es para mí un prodigio; no sé qué misterio insondable que me abisma en una meditación de que no puedo salir, misterio que está ante mis ojos, que no lo puedo negar y que tampoco puedo explicar. En esto no veo nada del hombre..... Finalmente, y éste es mi último argumento: no hay Dios en el Cielo, si un hombre ha podido concebir, ejecutar con todo éxito, el gigantesco designio de arrebatarse para sí el culto supremo usurpando el nombre de Dios. Jesús es el único que se ha atrevido á hacerlo, el único que haya dicho claramente y afirmado sin perturbarse él mismo de sí propio: YO SOY

DIOS; lo cual es bien diferente de esta afirmación: YO SOY UN DIOS..... ¿Cómo, pues, un judío cuya existencia está más averiguada que todas las de la época en que vivió, siendo sólo el hijo de un carpintero, se hizo pasar desde luego como Dios mismo, como el ser por excelencia, como el creador de todos los seres? ¿Y se arroga toda clase de adoraciones, y edifica su culto con sus manos, no de piedras sino de hombres?..... ¿Y cómo por un prodigio que sobrepaja á todo prodigio, quiere el amor de los hombres, es decir, lo más difícil de alcanzar en este mundo, y lo consigne al momento? De todo esto deduzco yo su divinidad. Alejandro, César y Aníbal fracasaron en esta empresa: conquistaron el mundo y no llegaron á tener un amigo.

El Cristo habla, y en lo sucesivo las generaciones le pertenecen.... Todos los que creen en El, sienten ese amor cuya fuerza no puede gastarse, ni cuya duración puede limitar el tiempo, ese gran destructor. Yo, Napoleón, soy quien más lo admira, porque he pensado en esto muchas veces, y es lo que me prueba absolutamente la Divinidad del Cristo.

NAPOLEÓN BONAPARTE

La ley sobre venta de licores

No ponemos en tela de juicio, el deseo vehemente del actual ilustrado Gobierno en todo lo que se relaciona á realizar el bien de la patria, ni podemos negar, porque sería injusto, el patriotismo, buena fe y honradez del Licdo. Esquivel y de sus distinguidos colaboradores; y en este caso, en el de la ley sobre venta de licores, ha pensado el Gobierno, ciertamente, en hacer bien, sin fijarse, no diremos que con mala intención, en que dañaría á un respetable gremio: el de los comerciantes.

Dicha ley tiene, sí, su fondo moralizador; pero á costa de los intereses de muchísimos co-

merciantes, quienes sufrirían pérdidas grandes, y hasta ruina total muchos de ellos. — El que ha pagado caprichos para adquirir por largo tiempo un punto para su establecimiento y ha hecho fuertes gastos en la compra del mobiliario que requiere su negocio, ¿qué golpe más rudo no recibiría si esa ley inoportuna é inconveniente viniera á hacerlo renunciar del comercio de licores, obligándolo, en consecuencia, á malbaratar sus muebles y á perder el dinero gastado en el derecho de la llave?

No es tiempo todavía de poner en rigor leyes de esa naturaleza; bastante han sufrido los comerciantes últimamente debido á la mala situación monetaria; ellos, como es sabido, son los primeros que sirven de blanco á la crisis; y no es justo q' ahora que tienen esperanzas de mejores días para rehabilitar se, para reponer lo perdido, venga una ley á desbaratar sus planes, á apagar sus ilusiones y á dejarlos en la calle, con los brazos cruzados y tan sólo con deudas encima.

¿Quiere moralizarse? Magnífico: nos gusta la idea y con el mayor entusiasmo la apoyaremos; pero empíese por donde debe empezarse; por perseguir el vicio con tenacidad, aumentándose las penas que se imponen á los delincuentes; por castigar con dureza, si es posible, á los menores de edad que hoy, á vista y paciencia de la policía, andan libremente hasta en altas horas de la noche por todas partes, frecuentando, no sólo las taquillas y los billares, sino los nidos ó cuevas de prostitutas y las casas en donde, burlándose de la autoridad, se ruedan á diestra y siniestra los dados.

¿Se trata de moralizar? Pues quítense los chinchorros, esos focos de corrupción, de escándalos, de asquerosidades, en donde pierde la salud y la vergüenza también mucha parte de nuestra juventud; aumentese la Policía, vigílese mucho y no se tolere nada que se refiera á desmoralización; súbase el precio del guaro... en fin, para que los consumidores paguen así la mayor vigilancia que sea necesaria á fin de perseguir los vicios; pero no se tome como punto de partida para moralizar, la ruina de tantos comerciantes en licores.

En todas partes del mundo existe la libertad del comercio; ¿no sería ridículo que en Costa Rica se coartara esa libertad?

¡Vamos, señores del Gobierno: ustedes son ilustrados, sensatos, y hallarán, no lo dudamos, otro medio más eficaz que la ley de que tratamos, para conseguir el noble empeño de moralizar!

En otro artículo haremos más observaciones oportunas con respecto á este mismo asunto.

CORRESPONSALES

TRES PARRAFOS

DE GRECIA

Bien arreglada nos están dejando la manzana donde está situado nuestro templo. Ya se hacía necesaria esa reforma que lo hermopeará mucho más. Los señores Florentino Palma, Eusebio Saborío, Pastor Suárez, Juan José y Antonio Rodríguez y otros entusiastas vecinos, sin remuneración alguna, han emprendido estos trabajos. Muy bien!

—Llover sobre mojado.—Así hemos calificado los elogios que don Salomón, en su correspondencia publicada en EL DIA número 544, prodiga al ex-Jefe Político Rafael Bolaños. Que pase don Salomón á la Alcaldía de esta villa y vea la causa que en ella se tramita y que terminará cuando al alcaldito le dé su mucha... una causa contra el tal ex-Jefe Político y luego al Juzgado del Crimen de esta Provincia, donde se activa otra por el estilo, y verá don Salomón que sus calificativos de enérgico, cumplido y honrado que dedica á su ex-Jefe son..... Llover sobre mojado.

—El 16 del corriente mes se unirán en matrimonio la simpática y virtuosa señorita Pacífica Hidalgo y don Manuel Castro. Que el cielo les llueva eterna felicidad y que la bendición que les dé el sacerdote desde el altar donde se consuma y bendice el juramento del amor, sea el sello de su fe y su dicha.

TRIS TRAS.

Agosto 7—1902.

La caída de un árbol

(De Los Angeles de Cartago)

Anoche, á eso de las siete y media, fué tumbado por un

Apollinaris

Agua mineral legítima, mejor que la extranjera COMPAÑIA «VICTORIA» UNICA MARCA REGISTRADA G. RICHMOND,

ventarrón, un ciprés elevadísimo, que destruyó de seis á ocho metros de la verja del altosano de dicho templo. No hubo desgracias personales, felizmente, pero no obstante, la otra mitad del árbol que quedó en pie, amenaza seriamente ocasionar graves daños con su caída. Debe procederse, pues, sin demora, á tumbarlo, para evitar así que su caída ocasione, quizá, daños de fatales consecuencias.

Por otra parte, señores, ese reguero de agua por toda la plaza, ¡¡por la Reina de Los Angeles!!, señores, esa iglesia, vean que la *Negruta es muy brava*. y que cuando regrese á su hogar y lo vea así..... es capaz de..... mandárselas abrir para el cráter del Irazú.

El Corresponsal de *Jamaica* 8 de Agosto de 1902.

Sección Telegráfica

TELEGRAMA DE LIMÓN

Recibido en San José el 9 de agosto de 1902, á las 10-40 a. m.

A **EL DIA**

Don Eduardo Beeche, Presidente de la Junta de Educación, quien ayer no más amenazó á un súbdito español con hacerlo salir del país porque su hijo faltó á la escuela, va hoy para ésa y con tal motivo consistió que no hubiera clases en la de varones para que le maestro lo acompañara á la estación.

CORRESPONSAL.

HECHOS Y DICHS

Refiriéndose á la ley de venta de licores, dice *La Nueva Prensa*:—"Hasta la política dicen algunos que se ha mezclado en esto y que ahora el mismo señor Iglesias ha manifestado enfáticamente que él desaprueba esa ley y que por lo mismo no había querido que saliera antes.

¿Será esto así?

No lo podemos afirmar, pero la opinión de muchos es que alguna influencia enemiga del Presidente ha precipitado esto para causar desprestigio al Gobierno y muchos hasta dicen

que esa influencia viene *de lo pasado*."

Es bueno que el Gobierno, completamente distinto al anterior, se fije en el dicho de aquel apreciable colega, dicho que puede tener mucho de cierto.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

¿Qué querrá decir un hombre de *mundo apasionado*?

Ninguna trasa hay de que sea arreglada la Placita de Dolores.

Dícese que ya está preparando su viaje al extranjero el ex-presidente Iglesias.

Muchos civilistas históricos, célebres por sus fazañas, continúan muy *zorritos* en puestos públicos. Ni San Expedito los apeará.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Se autorizó á la Municipalidad de Cartago para que haga donación de la "Plaza Llorente" al Hospicio de Huérfanos de aquella provincia.

Se concedió carta de naturalización al español Gregorio Soro y Vera.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

Liceo de Costa Rica.—Nos dicen que el profesor de castellano no permite á sus alumnos el uso de la ortografía de la Real Academia Española—obligatoria en lo oficial, según disposición gubernativa vigente—sino que les prescribe una especial de él, que podrá ser muy buena, pero que no tiene derecho de prelación.

¿No le parece á Ud., señor Ministro de Instrucción, que hace mal el señor Brenes Mesén, porque el Liceo es un establecimiento costado por la Nación, aparte de que la ortografía de la Academia es la adoptada donde quiera que se habla y escribe el español?

¿Que en Chile no? Una golondrina no hace verano; la excepción confirma la regla, etcétera.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Ha sido suprimida la guarnición del vapor nacional *Turrialba* y dados de baja del servicio de las armas los individuos de tropa.

Continúa componiendo marchas el músico don Pedro F. Rojas. ¡Qué fecundidad, por Dios bendito!

Hoy á las 6½ de la mañana presenciamos un hecho bastante desagradable: el carro nº 7 del Tranvía atropelló de modo lamentable dos carretas que subían la Cuesta de Moras, quebrándole el timón á una de ellas y tumbando la otra al precipicio de dicha Cuesta; tres daños fueron causados: 1º el atropello de la casa con la que chocó la carreta; 2º la quebradura del vehículo en cuestión, y 3º el perjuicio que se hizo á un buey que quedó maltrecho, con sus cachos rotos y quebrada una de sus piernas. Hechos de esta naturaleza se suceden á menudo por descuido, casi siempre, de la empresa que no tiene consideraciones para con el público.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Creada por la Ley de Presupuesto que empezó á regir el 1º del mes en curso, la plaza de Inspector de la Fábrica Nacional de Licores, el Gobierno ha acordado nombrar para el desempeño de ese cargo al señor don Santos Pastor. Muy acertado es este nombramiento; nuestro amigo don Santos es persona respetable, de reconocida honradez, que nada dejará que desear en el puesto que va á servir.

CABLES

Día 9

París, 7.—Con excepción de los departamentos Finistere, Morbihan y Cotedu Nord, se ha cumplido por toda Francia el decreto, cerrando las escuelas de congregaciones no autorizadas. En los referidos departamentos había necesidad de hacer uso de la fuerza para cerrar algunas instituciones.—Hoy por primera vez se pidió en Quimper el auxilio de la tropa para cerrar 3 escuelas porque el comisario de policía temía que la clausura motivara desórdenes. La tropa formó cordón en las calles adyacentes donde se encontraba la escuela; se reunió gran concurrencia que protestó enérgicamente

contra el uso de la tropa; pero no hubo desorden. En Raveire, villa cerca de Chambier y Savoie, el comisario de policía tuvo que ocupar albañiles para derribar un muro que se construyó al contorno del edificio de la escuela.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Desmoines Jorva, 7.—Un choque que hubo hoy en la vía férrea de la Compañía dei ferrocarril de Chicago, And Wilwakee, causó la muerte de 13 personas, resultando gravemente golpeados 50.

Londres, 7.—Hoy se expidió boletín oficial relativo á la salud del Rey; dice que S. M. sostuvo sin sufrir inconveniencia el viaje de Portsmouth á ésta, pasó buena noche, goza de excelente salud y la herida está prácticamente cicatrizada. Se dice que la ceremonia de coronación no dilata más de 75 minutos. No cabe duda que S. M. la puede sostener sin sufrir inconveniencia.

Londres, 7.—En la Cámara de los Comunes esta tarde Mr. Balfour manifestó en contestación á la interpelación de Lord Charles Beresford que el Gobierno no puede hacer ningún negocio con el trust Morgan por el uso de las naves que á él pertenecen en tiempo de guerra si está obligado á someter tales negociaciones al parlamento; que tan luego le sea posible el Gobierno participará á la Cámara todos los pormenores de las gestiones que tiene entre manos.

Esta respuesta de Balfour es de interés general porque despachos recibidos esta tarde de Belfast dicen que el Gobierno no ha aceptado la oferta de Morgan de poner á la disposición del Almirantazgo todas las naves; que al trust se anuncia que el Gobierno ha alquilado el vapor "Corinthic," ter. buque que Harland y Wolff han construido por cuenta del Trust.

PERSONA que cuenta con buenas recomendaciones solicita ocupación.

Berlín, 8.—El señor Goldberger, consejero privado del emperador en el ramo de comercio, que acaba de regresar de Estados Unidos, ha publicado un artículo en el "Die Woch", en que cita esta expre-

sión del Presidente Roosevelt, pronunciada en una entrevista que tuvo con él: "El futuro económico pertenece á los Estados Unidos y Alemania, y el bienestar de ambos países depende de la mutua estimación."

Dinero.—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad. Una casa mediana vendo en el Paso de la Vaca, muy barata.—Elías Artavia.

Cowes, 8.—En la carrera de yates que se efectuó hoy en ésta, el Meteor del Emperador de Alemania sufrió otra derrota en la carrera de 50 millas que anualmente premia el Municipio; participaron los yates Sybarite, Meteor y Tuty; ganó el primero de éstos, siendo el segundo en llegar, el Meteor.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Viena, 8.—El Nue Freie Presse pinta muy sombría la situación de los obreros agrícolas de Galitzia. Durante los últimos años, el número de defunciones anuales á causa del hambre ascendió á cincuenta mil, término medio; su sueldo es de 12 centavos diarios, más ó menos. Rara vez comen pan los aldeanos: su alimento general es sopa, agua y hierbas.

Santander, 8.—Una explosión que aconteció hoy en una fábrica de hierro, mató 14 personas y golpeó un sinnúmero.

Brest, 8.—La expulsión de las hermanas que dirigían las escuelas de Landernean, motivó gran desorden. La tropa montada que llegó á prestar auxilio á la autoridad civil no pudo avanzar debido á que las mujeres se arrojaban enfrente de los caballos.

La Haya, 8.—Se inauguró hoy en ésta una exposición de pintura, cuya base principal es la guerra de Africa. Kruger asistió esta tarde acompañado de todos los caudillos boers que en ésta se encuentran. Se quedó por mucho tiempo examinando los retratos de los combatientes holandeses y alemanes que murieron en la guerra. Tres muchachas regaron flores á los pies de Kruger.

Londres, 8.—Todo está listo ya para la ceremonia de la coronación. Cada día se efectúan ensayos de la ceremonia en la abadía de Westminster. Es probable que el ensayo de esta tarde lo presenciara el Rey Eduardo.

TALLER DE SASTRERIA Situado en la 8ª Avenida Este, Nº 79, frente al Parque Central. Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc. Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado. Telas finísimas y materiales de primera. Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante. **PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ**

—oDEo—

TRANSITO VARGAS A.

Compro calderas y máquinas de vapor ú otro sistema de poder de 4 á 15 caballos de fuerza DE SEGUNDA MANO. **Instalo**, arreglo y manejo toda clase de maquinaria y mi trabajo puede competir con el de un especialista yankee.

Carlos Bogantes
Mecánico-Maquinista

Calle 22 Norte.

Aviso al público

Habiendo recibido una gran cantidad de azúcar refinado á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando el precio, de hoy en adelante y hasta nuevo aviso, de la «Kola Doble» al ínfimo precio de ₡ 1.25 la docena, que antes costaba ₡ 2.00.

No hay duda que ahora todos podrán usar de este refresco para el inesperado calor de los volcanes.

Juan Malek

La Peluqueria

PARISIENSE

DE LOS

HERMANOS ANTILLON

Se ha trasladado á la esquina Salón del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica y á la Iglesia de la Merced.

El precio del trabajo de esta Barbería, será igual al de los demás establecimientos.

ATENCION:

Gran baratillo de corbatas, camisas, pañuelos de seda, bastones, joyería y otros artículos.

Inmenso surtido de SOMBREROS de FIELTRO por la mitad de sus precios.

Sombreros de pita para señoras y hombres.

También ofrecemos lavar sombreros de pita, entregándolos en el mismo día y á gusto del parroquiano.

En el mismo establecimiento se encuentran seis secretarios listos para limpiar el calzado.

San José, agosto de 1902

Rafael Paris E.

Ha trasladado su

TALLER DE PLATERIA

frente á la casa de habitación de don Jesús Coto, Avenida 8a. O., cuadra del Café de la señora Urbana.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA

—D E—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7a. Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

¡QUÉ BARBARIDAD!

Una pastelería completa, es decir, un taller de pastelería con todos sus útiles, se vende á un precio escandalosamente barato. También se arrienda el horno junto con la casa en que es tá situado. Es una verdadera ganga! Entenderse con

Pío Acuña

En la "Pulpería del Limón"

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12ª. Oeste N° 171

Vendo bolas de billar, máquina de encuadernación, de hojalatería, mobiliario para moler café, 1 espejo y 2 consolas para barbería. ILDEFONSO VEGA.

ATENCION:

se vende una casa cerca del Mercado, una mesa para centro de sala, plancha de mármol, media docena de silletas de Viena y una urna.

San José, junio 12 de 1902. Informarán en esta imprenta.

Tipografía de Jenaro Valverde

PLATERIA

DE

VICENTE - PALAVICINI

Habiéndose trasladado á un nuevo local en la Avenida Central, frente á la Eureka, tiene á bien participárcelo á sus clientes, ofreciendo como siempre buen material en las obras que se le encomienden y exactitud en el cumplimiento. Además, tengo un surtido de alhajas de oro y plata trabajadas en el país, las que vendo á un precio sumamente módico.

San José, julio de 1902.

COGNAC

RENAULT & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS

***** ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882; en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & C^{IE}

es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas. TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

UNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA | F. E. PARRAGA & C^O

Agencia General de Publicaciones
LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes de cada semana.

Atenas, Julio de 1902.

Lecciones de GUITARRA

á domicilio ofrece

JESUS PRADA

Avenida 12, Este, casa de don Manuel A. Castro.